

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado, 18 de Enero de 1896

Año XXV. Núm. 6.794

## La República del Transvaal

La actual República del Transvaal es uno de los países de mayor porvenir del globo, por más que ahora sea casi desconocido. Tiene de su parte la riqueza, que en nuestros tiempos es la gran recomendación. El Mediodía de Africa ofrece un clima no tan inhospitalario como otros muchos de aquella comarca, que han puesto pavor en el ánimo de los europeos. Y como la raza más perseverante de estos se ha puesto allí en contacto con los salvajes quizá más atrasados del hemisferio meridional, el predominio de los blancos y de sus descendientes se halla perdurablemente asegurado.

Ocupaban dicho territorio los bacheluanas, á quienes lanzaron los célebres zulús, armados en guerra, y tras de los zulús y su caudillo Mosilikatre, entraron los europeos ó «boers» (palabra holandesa que quiere decir campesinos), á su vez expulsados por los ingleses del Cabo de Buena Esperanza. Primero se establecieron en Orange y luego pasaron á la otra parte del río Vaal para constituir la nueva República. La ciudad principal y capital de la region, recibió el nombre de Pretoria. Con los «boers» figuran descendientes de los calvinistas franceses lanzados de Francia por Luis XIV al revocar el edicto de Nantes que les concediera Enrique IV el Bearnés. Hablan los «boers» una lengua especial, en que al francés y al holandés, considerablemente desfigurados, se agregan vocablos de los indígenas; y hasta el descubrimiento de las riquísimas minas, hoy tan codiciadas de los ingleses, no eran más que labradores. La raza africana del país se va civilizando mucho en contacto con los emigrantes europeos. Llámense «vitlanders» (extranjeros), los que de varias naciones han acudido á establecerse en el país, llevados por la maldita sed del oro, y son ya 60.000, no pasando de 15.000 los de progeñe holandesa. Estos piden completa igualdad política con los «boers», que hasta ahora se les ha negado por el Gobierno, y muy especialmente por el que las preside, M. Krüger. Cuentan con la proteccion, nada escrupulosa, de la compañía inglesa del Mediodía de Africa, de la que el Dr. Jameson, al invadir el Transvaal, se decía representante.

El mayor inglés Willoughby se encuentra preso entre los vencedores, y á este acompañaban en la invasion 700 soldados ó aventureros, que por mucho que se niegue, no pudieron ser desconocidos para la asociación británica. Hoy siente Inglaterra no poseer aquellas hermosas regiones, y no se resigna á su completo abandono.

El gobernador inglés Sir Cecil Rhodes, no ha podido conservarse al frente de su empleo. El telegrama del Empe-

rador de Alemania, Guillermo II, al Presidente Krüger, y la bella contestación de este, deben haber causado profundísima impresion en Inglaterra. Por mucho que les importe á los ingleses el Transvaal, por tales asuntos no se decidirán á perturbar la paz de Europa. Sir Hercules Robison, gobernador de la Colonia del Cabo, al aceptar la dimision de Mr. Rhodes, ha procurado por su parte conjurar un inminente conflicto. Y sin embargo, este mismo Rhodes se habia manifestado hasta ahora muy amigo de los holandeses, buena gente, demasiado patriarcal para entender las tretas de sus maquiavélicos vecinos!

El Gobierno inglés debe ajustar las cuentas á esa Compañía del Sur de Africa, que así le compromete. Lord Fife, yerno de la Reina, y otros personajes que en ella figuran, procurarán confundir la cuestión, que aparece demasiado clara á los ojos de la diplomacia europea. Todas las Potencias van teniendo ya voz y voto en los negocios africanos, y son demasiado simpáticas esas nuevas Potencias que enarbolan en el continente negro el estandarte de la civilización, para que sin piedad se las deje abandonadas. Si la causa de libertad representaba la emancipación de la raza negra, la de Transvaal representa la de la autonomía de pueblos dignos de mejor suerte, que á costa de muy penosos sacrificios han llegado á conquistarla.

Los «boers», sin embargo, conocen que los inmigrantes deben tener más derechos que los que hasta ahora se les otorgan. Indudablemente sirven para desarrollar los elementos de prosperidad del país, y á ellos, más que á los indígenas y á los holandeses, hay que atribuir el laboreo de las minas que proporcionan tan pingües recursos. Después de la victoria pueden otorgarse concesiones que sin ella hubieran parecido humillantes.

La superficie de la República es de 296.200 kilómetros cuadrados: es montuosa, y tanto, que se observan en ella alturas de 2.000 metros. Los pueblos de los indígenas conservan el antiguo nombre de «kraals», de los que tanto habla el célebre viajero holandés Spemann en su curioso libro «Viajes al Cabo de Buena Esperanza.» Trigo, café, tabaco y caña de azúcar, figuran en la labor agrícola junto al más extenso aprovechamiento de los pastos. En cuanto á minerales, se encuentran allí oro, cobre, hierro, estaño y plomo. Hoy tiene más importancia el laboreo del oro que el de los diamantes, al que se dedicaban, sobre todo, los colonos en los últimos años. Es puerto de bastante comunicacion con Europa y principalmente con Inglaterra el de la bahía Dalagoa. Los que cuentan mayor poblacion en el Transvaal no dan número superior al de 250.000 habitantes.

Los ingresos del Estado eran hace pocos años 1.024.700 francos, y la deuda pública 1.713.200: bien se conoce que el Gobierno tiene gran fe en las riquezas del país, y no teme comprometer demasiado su porvenir por medio de los empréstitos. En cambio no pasaban los gastos de francos 892.850. Existen contribuciones territoriales y personales y derechos de aduanas. La division actual del país comprende nueve jurisdicciones ó distritos, denominados Potchefstrom, Rustenburg, Pretoria ó Magaliburg (donde está situada la capital), Watterberg, Zontpansberg, Lydenburg, Heidelberg, Strom y Utrecht, todos nombres que recuerdan particularidades del país, ó localidades de Holanda y Alemania.—I. Dem.

## Preparativos de guerra en la Gran Bretaña

Los periódicos ingleses—entre ellos «The Morning-Post»—publican noticias acerca de las medidas que para la defensa nacional está tomando su Gobierno, en vista de la presente crisis. La más importante de aquéllas es la orden oficial para la formación de un «British Flying Squadron», que deberá estar en disposición de hacerse á la mar el día 14 del corriente, para partir al primer aviso. Lo forman:

Buques de combate de primera clase.—«Revenge» y «Royal Oack» (del tipo del «Royal Sovereign»), protegido por planchas de acero que varían de 18 á 16 pulgadas de espesor; armados ambos con cuatro cañones de 67 toneladas, 10 cañones de seis pulgadas (tiro rápido) y 38 cañones menores, además de siete tubos lanza-torpedos.

Cruceros de primera clase.—«Gibraltar» y «Theseus», de tipo entre sí igual, de acero y revestidos de planchas de cobre; armados con dos cañones de 22 toneladas, 10 cañones de tiro rápido, aparte de otros cañones menores. Cada crucero está provisto de cuatro tubos para torpedos.

Cruceros de segunda clase.—«Hermione» y «Charybdis», de acero, con planchas de cobre; armados de dos cañones de seis pulgadas (tiro rápido), ocho de 47 pulgadas, también de tiro rápido, además de nueve cañones de igual tiro y otros menores. Llevan también tubos para torpedos.

El «Revenge» y el «Royal Oack» fueron construidos en 1892-94; el «Gibraltar» y el «Theseus» fueron botados en 1892, y el «Hermione» y «Charybdis» lo fueron en 1893.

El «Theseus» y «Charybdis» se hallan en el Arsenal de Chatham, donde existen además tres grandes buques de combate, 12 cruceros, cinco cañoneros, un gran número de torpederos y tres guarda-costas, y de 4 á 5.000 hombres de mar de la reserva. En dicho Arsenal se trabaja por todo el

personal horas extraordinarias. El «Revenge», «Royal Oack» y el «Gibraltar» se encuentran en el Arsenal de Torfsmouth, donde, además de los 6.300 hombres que según el último presupuesto se emplean, se han tomado 1.000 trabajando horas extraordinarias; en el departamento de ingeniería se trabaja por secciones—una de día y otra de noche—que comen y cenan dentro del Arsenal.

Hay allí siete buques de combate de primera clase y otros próximos á terminarse, y más de 4.000 oficiales y marineros, la mayor parte listos para prestar servicio. El «Hermione» está en Devouport, y en este punto se hallan, en la primera reserva, tres grandes buques de combate, cinco cruceros, dos guarda-costas, dos cañoneros y varios caza-torpederos y lanza-torpederos, que pueden hacerse á la mar en cuarenta y ocho horas. Se cree que el mando de esta escuadra se dará al contralmirante Dale, quien recientemente mandó la del Canal de la Mancha.

No tiene el «British Flying Squadron», dice «The Press Association», destino hoy por hoy determinado, y estará más bien á la expectativa; pero el almirante de la colonia del Cabo de Buena Esperanza ha partido, ya para la bahía de Delagoa, y los acorazados británicos de estacion en la India, han recibido orden de dirigirse allí sin pérdida de tiempo.

## Los malos periodistas

La muerte del pobre joven millonario que Paris conoció por el «Petit sucrier», continúa siendo un acontecimiento verdaderamente parisien.

Al saberse poco á poco las explotaciones de que fué objeto, la indignacion es general.

Máximo no era malo, ni en su corazón se abrigaban torpes sentimientos. Era un inconsciente y un pobre de espíritu. Hijo póstumo, dueño de cuantiosa fortuna, fué víctima de su oro y objeto de las asechanzas de cien filibusteros de la vida.

\*\*\*

Entre los explotadores de Lebaudy habia un periodista famoso por sus galas de estilo, M. Jacques Saint Cère, redactor del periódico «Le Figaro», encargado de los asuntos extranjeros, el cual, prometiendo á Max Lebaudy que le libraria del servicio de las armas, supo engañarse hasta el extremo de que le obligó á que le entregase 25.000 francos.

Para lograr Cero este objeto, aseguró á Lebaudy que él tenia medios de conseguir de las autoridades correspondientes la declaración de inútil para el servicio militar á su favor, á cuyo efecto acudiría á la embajada de una potencia que es amiga de Francia, y

donde él gozaba de gran influencia para que, mediante la recomendación del embajador, declarasen las autoridades su inutilidad para servir en filas.

El periodista ha sido ayer preso en París y conducido á la cárcel, después de interrogado por el juez.

Su prisión ha sorprendido poco, porque hace tiempo que este periodista estaba completamente desconceptuado entre sus colegas y entre todos los políticos.

Saint Ceré desde 1885 estaba encargado de la sección de política extranjera de «Le Figaro».

En sus artículos mostró su hostilidad á España y aprovechó cuantas ocasiones se le ofrecieron para desprestigiar á nuestra patria.

Colaboraba además en «La Vie Parisienne» con los pseudónimos de «Klack» y «Stek». Era además corresponsal del «New York Herald», y escribía las revistas políticas de Europa que insertaba este periódico.

El «New-York Herald» le pagaba anualmente 15.000 francos, y «Le Figaro» 40.000.

## Gacetilla

Hace unos días acudió el otro diario á las palabras mal sonantes y groseras para disimular los tras piés que día tras día dan los concejales acaudillados por el señor Cadavid, y atacar á la vez el señor Alcalde que, firme en su puesto y escudado por la ley, los mantiene á raya.

En su número del jueves cambiando de sistema apela á la falsedad mas torpe y descocada, haciendo de paso algunas insinuaciones que fueran malévolas si no resultaran del todo ridículas.

¡Menguada causa la del otro diario y la de los concejales de la mayoría, cuando para defenderla se emplean armas de tan mala ley!

La primera falsedad que advertimos en el otro diario es la de afirmar que nosotros hemos intentado *oprimir* al segundo teniente de Alcalde señor Cadavid, recordándole que es un *pobre trabajador*.

Lo negamos en absoluto: ni directa ni indirectamente hemos echado en cara al señor Cadavid su manera de vivir. Respetamos demasiado á los que con el trabajo honrado se ganan la vida, para molestar á nadie bajo este punto de vista, aunque se trate del adversario político.

Lo único que dijimos, y en ello nos ratificamos, es que don Máximo Cadavid fué concejal por chiripa y sin derecho á serlo, porque cuando su elección y proclamación no pagaba contribución alguna, circunstancia indispensable para desempeñar dicho cargo.

Falta también á la verdad el otro diario cuando pone en boca del señor Baron de las Arenas palabras y conceptos que revelarían en nuestro amigo un regocijo, que no siente, por la multa impuesta á los concejales que tuvieron el atrevimiento de abandonar el salón de sesiones, sin permiso de la presidencia.

Nadie, absolutamente nadie, ha oído los aludidos conceptos al Baron de las Arenas, ellos han sido forjados por el gacetillero del otro diario con el propósito, harto trasparente, de azuzar á los

concejales de la mayoría contra el señor Alcalde, exaltando así más y más los ánimos, para imposibilitar la marcha regular y ordenada del municipio.

El señor Baron de las Arenas es el primero en lamentar que por haber sido mal aconsejados dieron sus compañeros de consistorio ocasión á la multa de referencia. Los concejales de la mayoría, la mayor parte á lo menos, obran de buena fé, solo que se dejan guiar por quien, anteponiendo á todo su yo inconmensurable no tiene inconveniente en servirse de ellos como instrumentos para el logro de sus planes por demás conocidos.

Y allá van batacazos donde quiere el Sr. J. J.

Tercera falsedad. Dice el muy patrañoso que EL BIEN PÚBLICO ha dado la noticia de que se espera la suspensión de varios concejales.

¿Cuándo y en donde hemos dicho esto nosotros?

EL BIEN PÚBLICO dijo precisamente todo lo contrario, dijo que no parecía sino que el *guion* de la mayoría del Ayuntamiento se había propuesto que esta hiciera méritos para una suspensión gubernativa, con el propósito de presentarla como víctima de las iras conservadoras ante las fanatizadas huestes zorrillistas.

Y en esta aseveración nos afirmamos ya que racionalmente no cabe otra explicación ante la desatentada conducta de la mayoría que dirige D. Máximo y aconseja D. Juan.

Como era natural, dada la idiosincrasia del inspirador del otro diario, aprovecha tan favorables circunstancias para hablarnos nuevamente de su *pleito*, ó sea de «La Eléctrica», eterna pesadilla de nuestro hombre.

La suspensión del Ayuntamiento no había de tener según él, otro objeto que resolver en sentido favorable para dicha sociedad y en perjuicio del público, los pleitos promovidos por obra y gracia de D. Juan J. Rodríguez gasista hasta..... lo más hondo de su bolsillo particular.

¿Qué concepto tan mezquino tendrá formado de sus lectores el inspirador del otro diario, cuando con tanto «sans-façon» trata de comulgarles con semejantes ruedas de molino?

Porque no se necesita ser muy lince ciertamente, para comprender que de existir tal propósito, hubiera sido muy fácil una suspensión de cincuenta días, sin necesidad de molestar poco ni mucho á estos buenos hombres que D. Juan nos trajo al Ayuntamiento.

Ya que el director de la mayoría lo ha querido, sigan adelante los pleitos, á la postre se sabrá no solo quien tiene la razón, sino también los móviles que indujeron á promoverlos, por más que éstos se alcanzan ya á todo el mundo.

«La Eléctrica» cometió un pecado, y ahora lo purga: se constituyó sin permiso de cierto hombre y hasta en competencia de una sociedad en la que éste interesaba no sólo sus propios capitales sino los de otros que se los habían confiado con objetos distintos, y claro está que el tal sujeto no había de desperdiciar ocasiones para llevar á mal traer los intereses de «La Eléctrica», tan opuestos á los de la «Sociedad General de Alumbrado».

Pero lo más repugnante, por no cali-

ficarlo de otro modo, es que el diario del señor Rodríguez venga á recordarnos que en los pleitos de que se trata somos los conservadores los llamados á pagar los platos rotos, como mayores contribuyentes.

Desgraciadamente es cierto, y porque es así se han promovido los pleitos y hay empeño en continuarlos, aunque siempre han de resultar ruinosos para el Municipio.

Pagarán los conservadores, pero también pagarán muchos que no lo son, y aún pagarán los que no pagan contribución alguna; porque las cuantiosas sumas que forzosamente habrán de importar los gastos de tantos y tan grandes litigios hubieran podido invertirse en obras de utilidad pública que hubieran sido las primeras en aprovechar las clases trabajadoras.

Pero todo esto es nada ante la satisfacción de los odios del gran rabino.

D. Juan J. Rodríguez exconcejal por *se Cudarsegue* llama desde las columnas del otro diario concejal por Llumasananas á nuestro amigo el Baron de las Arenas.

Llumasananas no ha formado nunca distrito electoral sino un Colegio.

Pero ¿es que cada uno de los votos de los electores de Llumasananas no vale tanto, por lo menos, como el del mismísimo Sr. Rodríguez?

Los electores del campo ¿merecen acaso menos respeto que los de la ciudad?

¡Bella manera tiene el otro diario de enaltecer el sufragio universal!

Poca ó ninguna gracia habrá hecho la salida del otro diario á D. Bernardino Pons Hernández: también él la figura más saliente de la mayoría; también él, primer teniente de Alcalde es concejal por Llumasananas y por 56 votos.

Ahora nos explicamos porqué don Máximo le ha arrebatado la jefatura.

A todos nuestros lectores les advertimos que durante todo el corriente mes de Enero deberán los propietarios presentar ante la Comisión de evaluación y juntas periciales las relaciones de altas y bajas que hayan sufrido en su riqueza, para con dichos datos poder confeccionar el apéndice al amillaramiento en el año próximo.

La fiesta poética titulada *Los Jochs Florals* que se celebran anualmente en Barcelona, tendrán lugar este año el primer domingo de Mayo, habiéndose publicado ya el cartel anunciando los premios ofrecidos, entre los cuales figura uno de nuestro Prelado diocesano, consistente en un objeto de arte, para ser adjudicado al autor de la mejor relación en prosa de la conquista de Menorca por el Rey D. Alfonso III de Aragón.

En la mañana de ayer y frente al estanco situado en el muelle de este puerto se cayó al mar un niño de unos seis años, y gracias al faluero de Ingenieros Bartolomé Moll, que se echó al agua y sacó al niño fué este arrebatado de una muerte segura, pues se estaba ya ahogando.

Las Sociedades *La Catalana*, de seguros contra incendios, y *La Prevision* de seguros sobre la vida tan favorablemente conocidas, nos han remitido

por conducto de su representante en esta isla, ejemplares de los almanaques que para el presente año han publicado, con trabajo relativo á la índole y progresos realizados por cada una de dichas sociedades.

Agradecemos la atención.

Mejor informados debemos hacer constar que no es exacto hubiese sido hallada en un pozo la jóven de San Luis que había desaparecido de su domicilio, y cuyo paradero aun se ignora, naciendo el error padecido del hecho de haberse practicado operaciones de registro en el referido pozo por suponerse se había arrojado en el mismo.

Programa de las piezas que ejecutará mañana la música del Regimiento en el paseo de Isabel II:

- 1.º Paso-doble, Meyerbeer.
- 2.º Walses «Les Patineurs», E. Valtouffell.
- 3.º Jota «El Infierno», Jimenez.
- 4.º Meditación, Gounod.
- 5.º Mazurka «Luisa», id.

El lunes próximo se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que á de celebrarse en Madrid el 21 del actual, cuyo premio mayor es de 140,000 pesetas, siendo de 50 pesetas el precio del billete entero y de 5 el de fracción ó décimo.

## Aguinaldo de Reyes

Poco tenemos que agradecerles ya que solo nos han traído el intenso frío que reina desde su venida y que ocasiona un sin número de afecciones de pecho, catarros, toses, etc., etc. El que puede estarles agradecido es el doctor Andreu de Barcelona que, con tales afecciones, verá aumentar fabulosamente la venta de sus célebres Pastillas pectorales.

## Calendario

Santo de hoy.—La Cátedra de san Pedro en Roma.

Santo de mañana.—El Santísimo nombre de Jesús y san Canuto rey y mártir.

## Cultos

Mañana, tercer Domingo de Enero, festividad del santísimo de Jesús; en la parroquia de Santa María á las nueve y media se descubrirá S. D. Magstad y luego la Misa mayor solemne, por ser Domingo de Minerva, después procesión claustral, bendición con el santísimo Sacramento y Reserva, después la Misa última. Por la tarde Vísperas, después solemnes Completas en honor y preparación á la fiesta del glorioso Mártir San Sebastian. Gozós cantados y adoración de la memorable Reliquia y santísimo Rosario.

Parroquia de N. S. del Carmen, á las diez la Misa mayor con homilia sobre el sagrado Evangelio; por la tarde Vísperas y Rosario.

Parroquia de San Francisco de Asís, á las siete Misa, rezo del santísimo Rosario y Comunión general para los Hermanos Terciarios del serafico Patriarca y en sufragio de la terciaria difunta D.ª María Pons y Pons; á las diez la Misa mayor de costumbre, á las once y media la Misa de la Tropa; por la tarde á las tres ejercicio del piadoso Via-crucis, rezo del Oficio parvo de María Santísima, plática por el Rdo. Sr. Económico, repartición de las cédulas de Santo y Anima y al fin admisión de nuevos Terciarios y Hermanos del P. S. Francisco.

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia de San Antonio Abad, el señor está de manifiesto por la tarde desde las cuatro y media hasta las seis y media, practicándose á mas de los propios cultos de Jesús Sacramentado el solemne Octavario dedicado al Santo Titular Patron de este Obispado.

Iglesia de S. José, se practicará la devoción del día consagrada todos los meses al Santo Patriarca por sus devotos.

Enseñanza del Catecismo de la Doctrina Cristiana, á las dos de la tarde, para niños en las tres iglesias parroquiales y para niñas en las iglesias de la Concepción, S. Antonio y Santa Eulalia.

Lunes; fiesta de San Sebastián. Pa ron especial y abogado de esta Ciudad contra las enfermedades contagiosas, en Santa María desde las cinco Misas rezadas en el propio Altar del Santo, á las nueve y media la mayor con solemnidad y sermón que dirá D. Jaime Tuzó Pbro. despues se verificará la tradicional Procesion, Te Deum, bendición y adoración de la veneranda Reliquia de San Sebastián. Por la noche; despues del Rosario, se practicará el piadoso ejercicio de la Octava en honor del Santo, como se acostumbra todos los años.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 17.—4 t.

4 por ciento Interior.	64'12
4 por ciento Exterior.	73'00
4 por ciento Amortizable.	77'75
Billetes Hip. de Cuba 1886.	90'75
Id. id. id. 1890.	79'75
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferro-carril de Francia.	21'60
Ferro-carril del Norte.	24'90
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa.	00'00
Id. de O. B. y Francia.	55'58
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	00'00
Obligaciones C.ª Trasatlántica.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	rs. vo. paga alcista.
Exterior.	"

Oficial

Madrid 17.—4 t.

4 por ciento Interior.	64'15
4 por ciento Exterior.	72'10
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hipotecarios de Cuba 86.	90'75
Id. id. id. 90.	80'00
Acciones Banco de España.	377'00
Compañía Arrendataria de Tabacos.	190'00
París á la vista.	21'85 á 21'95
Londres á la vista.	30'80 á 00'00
Londres á 60 días vista.	00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 17

De Gibraltar, vapor yacht inglés «Monsoon», capitán Mr. Bartlett, con 13 tripulantes y lastre.

Despachados el 18

Para Alcudía y Barcelona, vapor-correo «Menorquina», capitán D. Tito Ginart, con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia. Para Niza, vapor yacht inglés «Monsoon», capitán Mr. Bartlett, con 13 tripulantes y lastre.

Anuncios oficiales

DON JUAN GINART HERNANDEZ, Recaudador voluntario de la única zona de Menorca.

Hago saber: Que la recaudación de las cuotas de la contribucion territorial é industrial, correspondientes al tercer trimestre de 1895-96, tendrá lugar en los pueblos de esta isla en los dias que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talon-recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los dias de cobranza señalados en este edicto para cada distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros dias del mes de Marzo próximo, en el local de la Recaudación, sito en Mahon, calle de la Infanta, n.º 12, de nueve de la mañana á la una de la tarde.

Alayor, del 1.º al 5 de Febrero próximo. Ciudadela, del 6 al 11.

Ferrerías, del 1.º al 3.º. Mahon, del 1.º al 6.º. Mercadal, del 2 al 4.º. Villa Carlos, del 14 al 16.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 Mayo de 1888.—Mahon 14 Enero de 1896.—El Recaudador, Juan Ginart.

Sociedades recreativas

Casino «Del Consejo».

Mañana se pondrá en escena el drama en tres actos *O locura ó santidad* y la pieza *El novio de doña Inés*, dando fin con baile de Sociedad.—La Empresa.

Casino «El Isleño».

Se convoca junta general extraordinaria para mañana domingo 19 del actual y á las 3 de la tarde con el fin de tratar de lo que se halla de manifiesto en el salon de edictos del mismo.—P. A. de la J. D., S. Femenias.

\*\*\*

Mañana domingo se pondrá en escena el drama en tres actos *Luchas heroicas*, se cantará un coro infantil y finalizará con baile de máscaras.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 16.—1'50 t.

El Consejo celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina ha sido brevísimo, dándose cuenta de los telegramas oficiales recibidos de Cuba.

Los ministros se han mostrado reservadísimos.

Los señores duque de Tetuan y Navarro Reverter, amigos del general Martínez de Campos, quedaron almorzando juntos.

Reina gran espectación en los círculos políticos.

Madrid 16.—2'15 t.

Telegramas oficiales confirman los encuentros tenidos entre varias columnas y el enemigo, al que batieron en Colón, Clareira y Sancti Spiritus, causándoles importantes bajas.

Seis soldados rechazaron á setenta enemigos que les atacaron.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

Madrid 16.—10'15 n.

«El Heraldo» publica un cablegrama de Cayo-Hueso en el que se dice que el general Martínez de Campos se encuentra delicado de salud, habiendo sufrido algunos desvanecimientos, uno de ellos frente las tropas; que los hijos telegrafaron al Gobierno para que le relevara, habiendo tambien reproducido el propio General sus anteriores indicaciones en este sentido; que últimamente han aumentado las molestias que sufre y que si bien no presenta su enfermedad carácter grave por ahora, los médicos creen que debe cambiar de vida y residencia para restablecerse, y que el Gobierno despues de reiterarle su confianza accede á su relevo.

Madrid 17.—2'30 mad.

Por telegrama oficial se sabe que el general Lúque batió en Angosturas las partidas de Nuñez Bermudez y otras, derrotándolas completamente despues de dos horas de fuego, tomándoles el campamento y apoderándose de cien caballos, una bandera, rancho, municiones y ar-

mas: el enemigo ha dejado sobre el campo de batalla siete muertos y se le han cogido siete prisioneros: nuestra columna ha tenido dos muertos y siete heridos.

Madrid 17.—9'25 m.

Los insurrectos atacaron el poblado de Jibacoa que fué heroicamente defendido por la guardia civil y los voluntarios que obligaron al enemigo á retirarse dejando en el campo seis muertos y dos heridos.

Ha sido quemada la estación de S. Nicolás con todos los trenes que habia en ella.

Madrid 17.—9'30 m.

Telegramas particulares de la Habana, insisten en asegurar que los partidos reformista y de union constitucional discrepan de la política del general Martínez Campos, y consideran poco acertada la manera de guerrear, pidiendo su pronto relevo; y que los autonomistas le defienden.

Madrid 17.—1'3 t.

El general Martínez Campos ha llamado con urgencia á la Habana, á los tenientes generales Sabas Marín y Pando que se encontraban en Las Villas y Santiago de Cuba respectivamente.

Madrid 17.—3'10 t.

El Sr. Cánovas del Castillo me ha dicho, que en vista de la unanimidad de los partidos españoles de Cuba y su discrepancia, y la política seguida por el general en jefe, abordará de frente la cuestion cubana en el Consejo que ha de celebrarse hoy.

Circula con insistencia el nombre de Polavieja para reemplazar al general Martínez Campos.

Madrid 17.—3'30 t.

Telegramas oficiales dicen que el batallon de Tarragona, derrotó en el potrero Méjico á mil insurrectos teniendo por nuestra parte dos muertos y cinco heridos.

Una partida de cuatrocientos rebeldes mató ocho voluntarios pero despues fué derrotada por el general Mellado.

Madrid 17.—4'30 t.

El Gobierno ha recibido noticias telegráficas de Puerto-Rico de que se encuentra gravemente enfermo del vómito el capitán general de dicha isla Sr. Gamir, habiéndose encargado del mando de la misma el segundo Cabo.

Madrid 17.—6'50 t.

Noticias particulares de Cuba dicen que el general Sabas Marín se ha encargado interinamente del mando del ejército de Cuba y el general Pando tambien con el carácter de interino del gobierno general de la isla.

Madrid 17.—8 n.

En el Consejo de Ministros se ha dado lectura á un telegrama del general Martínez Campos en el que se dice, que habiendo reunido los representantes de los partidos españoles de Cuba, se han mostrado conformes en su política, los autonomistas, discrepando de ellas los reformistas y union constitucional y que en su vista somete la cuestion al gobierno para que este resuelva lo que estime procedente. Los Ministros en vista de dicho telegrama, han acordado por unanimidad que regresen á España los generales Martínez Campos y Arderius.

Madrid 17.—8'15 n.

Ha sido llamado á esta Corte el general Weyler.

El Sr. Cánovas del Castillo despues del Consejo de Ministros pasó á informar á la Reina de lo acordado por este.

Esta noche conferenciarán los señores Cánovas y Polavieja.

Madrid 17.—11 n.

Dícese que los Sres. Azcarraga y duque de Tetuan creyéndose identificados con el general Martínez Campos, dimitirán sus carteras, tan luego como este llegue á España.

Tambien se asegura que existen discrepancias en el seno del Gabinete respecto de los terminos en que se ha de dictar el relevo del general en jefe del ejército de Cuba.

Madrid 18.—9'45 m.

El Heraldo de New-York dice que el Gobierno yankee apoyará á los separatistas de Cuba y les facilitará medios para comprar la isla con la garantía de los norte-americanos.

Madrid 18.—10 m.

La prensa publica estensos comentarios sobre el relevo del señor Martínez Campos, reconociéndole rectitud de intenciones, patriotismo y abnegacion sublime.

Nada nuevo se sabe de Cuba.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana 10.ª de abono. 2.ª serie.

Funcion para mañana domingo

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

LA GIOCONDA

en la que desempeñará la parte de Laura la Srta. Filibert, y la de la Ciega la señorita Ketty.

Precios los publicados.

A las ocho en punto.

NOTA.—Para el próximo jueves, gran funcion de gala con motivo de ser los dias de S. M. el Rey Don Alfonso XIII, estreno en esta ciudad de la ópera en 3 actos del Mtro. Bizet.

I PESCATORI DI PERLE

Imp. de M. Parpal.

## LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

Con arreglo á lo prevenido en los Estatutos de esta Sociedad, se convoca á los señores accionistas á junta general ordinaria en el domicilio social, para el domingo 26 del corriente á las once de la mañana. — Mahón á 4 de Enero de 1896. — El Presidente, P. A. Ignacio Hernandez. — P. A. de la Junta de Gobierno, Miguel Llamblas, Srío.

### Banco de Mahon

Habiendo solicitado don Santiago Maspoeh Meliá que se le espidan resguardos duplicados de los depósitos voluntarios números 2.255 y 2.500, de mil quinientas pesetas cada uno, que constituyó en nuestra caja en 1.º de Diciembre de 1893 y 23 de Noviembre de 1894 respectivamente, por haber sufrido extravío los talones originales, se hace público por medio del Boletín Oficial de la Provincia y periódicos de la localidad, para que en el término de veinte días, á contar desde la primera publicación de este anuncio en dicho Boletín, se sirva la persona que lo tenga en su poder, presentarlos en estas oficinas, y de no efectuarlo, quedarán nulos y sin ningún valor ni efecto, expidiendo en su consecuencia los duplicados que se solicitan.

Mahón 28 de Diciembre de 1895. — Por el Banco de Mahon, el Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

### Cédulas personales

D. JESUS M.º SOBRIDO, AGENTE DE Contribuciones de la Zona de Menorca.

Hago saber: Que por orden de la Autoridad superior de Hacienda de la Provincia, desde el día de mañana dará principio la cobranza de las cédulas personales del actual presupuesto por la vía ejecutiva contra los contribuyentes que no están provistos de dicho documento y que pertenecen á este término municipal, procediéndose al embargo de bienes de los morosos; pudiendo éstos proveerse de la cédula en esta Oficina Recaudadora, calle de la Infancia, 20.

Lo que se hace público por el presente edicto para conocimiento de las autoridades é interesados. — Mahón 16 de Enero de 1896. — Jesús M.º Sobrido.

## REPRESENTANTE

La Casa A. R. VALDESPINO, Cosechero y Exportador de Vinos de Jerez de la Frontera, desea encontrar una persona que quiera encargarse de la representación de la misma en esta Capital.

No se admiten solicitudes que no vayan acompañadas de buenas referencias.

### Centro General de Negocios

Esta Sociedad paga desde hoy los intereses devengados hasta 31 Diciembre último por los depósitos constituidos antes de 1.º de Octubre próximo pasado. Mahón 2 de Enero de 1896. — Gonalons, Carreras y C.º

## CAMBIO MAHONÉS

Las oficinas de este Centro de negocios quedan trasladadas á la misma calle de la Infancia núm. 12, frente la calle de Anuncivay.

### Para vender

EL MOLINO HARINERO A VAPOR de S. Clemente con su casa de familia, de siete piezas adyacentes, una cochera, jardín, pozo de aguas potables, huerta, gallineros, establos y depósito de agua, edificado todo en un área de terreno que vienen á constituir unos seis solares y medio formando esquina.

Informarán en la misma fábrica sita en la aldea dicha, calle de San Lorenzo esquina á la de San Gabriel. 9. — ATOR

### Tegidos superiores de Menorca

En ropa blanca para sábanas, camisas, etc. Solicitados por su mucha duración por ser todo hilo cáñamo superior.

CORDELERIA DE F. ESTOPARA IGLESIA, 14.

## ARBOLES FRUTALES

Llegada la época del trasplanto pongo á la disposición del público un rico surtido de estos vegetales, como sigue:

Albaricoqueros, 12 variedades.  
Cerezos, 6 variedades.  
Ciruelos, 4 variedades.  
Manranos, 6 variedades y entre ellos la tan celebrada Camuesa.  
Melocotoneros, 4 variedades.  
Naranjos, Naranjos Mandarines.  
Perales, 12 variedades.  
Frésones monstruos.

### PRECIOS BARATOS PRATS

COS DE GRACIA.

## BAZAR DE MUEBLES

Compra y venta de muebles usados para alquilar.

### OCCASIONES VENTAJOSAS

Antes de comprar visitad esta casa, 44, HANNOVER, 44.

## VINO BLANCO DEL PAÍS

entreseco

BLANC, Bastion 33

### Para vender

Lo está la noria llamada de Netosita en las inmediaciones de esta ciudad y punto conocido por viñedo de Gracia, en el camino que empalma con la carretera de San Luis. Para informes á la misma noria.

Lo está en las inmediaciones de esta ciudad una porción de terreno con árboles frutales, higueras chumbos. Para informes, Moreras 46, Mahón.

Lo está la casa calle de San Bartolomé, núm. 19.

Informará su dueño que vive en la misma.

### Pérdida

El lunes se perdió desde la calle del Horno al Banco de Mahón un billete del Banco de España de cincuenta pesetas.

Se gratificará á la persona que lo entregue en la imprenta de este periódico, calle del Bastion, núm. 39.

### Para alquilar

Lo están los magníficos altos con 6 sin muebles de la casa calle del Casillo número 47. En esta imprenta informarán.

Lo están las casas núms. 5 y 6 de la Plaza del Retiro.

Para informes, calle Bastion núm. 35.

Lo están los altos de la casa núm. 77 sita en el callejon sin salida de la calle de San Jaime.

Para informes calle de Andreu antes de los Negros, núm. 35; horno.

Lo está la casa de la calle de San Jorge núm. 23. Informes: Plaza del Principe, núm. 4.

Los bajos y entresuelo de la calle del Arco número 26. Se dará por un precio módico. Informes, Deyá 16.

Lo están los magníficos altos de la casa Plaza de la Esplanada núm. 12. Para informes, Esplanada 21 y Rosario 25.

Lo están los altos de la casa de la calle de S. Jaime, núm. 11. Para informes, Cos de Gracia, núm. 8.

Lo están los altos de la casa de la calle de San Fernando, núm. 21. Para informes en la misma calle, núm. 12.

### En venta

Un vergel de unas 16 barcillas cabida de semente de cáñamo con derecho de agua en abundancia situado en el término de esta ciudad y punto conocido por Fuente de San Simon. Informes en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

Lo están los estantes, balanzas y demás enseres de una tienda de comestibles. Para informes: Negros, 35.

## GRAN BODEGA DE VINOS

DE

# FRANCISCO LEON, HIJO

Rampa de la Abundancia, número 26

En la misma se venden á los siguientes precios:

Vino de Valdepeñas.	Litro	0'75 Ptas.
Id. de Moscatel.	"	0'75 "
Id. de Alicante.	"	0'40 "
Id. de Valencia.	"	0'45 "
Id. catalán.	"	0'40 "
Id. id.	"	0'35 "
Id. id.	"	0'30 "
Id. mallorquín.	"	0'30 "

Tomando partidas de más de 100 litros se hará una rebaja.

## PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS: ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, va sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Ó SOFOCACIÓN Y CURACIÓN DEL ASMA DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calma al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar, que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

## NO MAS VELLO.

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con él pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España, mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

## CHOCOLATE-JUNCOSA

Agotada la existencia de las muñecas que venía repartiendo, aviso á mi numerosa clientela que desde esta fecha encontrará en los paquetes de mis chocolates otras muñecas de mucha más elegancia y superiores á todas las que se han regalado hasta hoy.

De venta en los principales Ultramarinos y Confiterías.

Depósito Central Fernando VII, n.º 10 BARCELONA

### Para alquilar

Lo está la casa de la calle de la Iglesia n.º 7. Para informes, Rosario 17.

### Para vender ó alquilar

Lo está la casa núm. 19 de la calle de Sta. Rosa. Para informes en esta imprenta